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/ 理念分享新民财经

从3066点起步展开新的旅程
    新年伊始，中国股市开门红！上

证指数 3066点！上证指数从这儿
起步开始了 2020年中国股市的征

程。这个点位比 2019年开局足足
高了 569点，接下来全年行情上下

空间会被不断地打开，上影线和下
影线触摸的点位究竟会是什么？给

市场留下了足够的想象空间和博

弈空间。
有意思的是，上证指数仅仅只

是上交所的指数，并不涵盖深交所，
但人们思维定势还是在这个指数

上，分析市场的话语体系也几乎全
部在上证指数上，其它指数统统飘

过。更有意思的是，上交所的总市值
达到 35万亿元，深交所只有 24万

亿元，但每天沪、深两市交易量的比

例差不多是 45:55，深市在成交量上
要强于沪市，不过上证指数依然还

是人们的习惯思维。
也正是有此特征，新年股市充

满着各种悬念和机会，这种悬念和
机会至少表现在如下几点：

■ 第一 今年的资金面偏于宽
松，经济发展需要一个有活力、有韧
性的股市。新年伊始，央行即宣布降
准 0.5个百分点，释放流动性 8000

亿元左右，与以往偏于定向降准不
同，这次是全面降准。当下大型银行

的存准率为 12.5%，小型银行为

10.5%，今年应该还有 1至 2次的
下调空间。经济发展需要增加流动

性，更需要一个健康向上的股市为

经济输血，今年是中国股市建立交
易所第 30年，中国股市从未像现在

那样受到最高层的重视，所以今年
股市的安全性要比以往更好。

■ 第二 今年可转债有很大的
套利空间。 以往的再融资主要是配

股和增发，当年这两种再融资都形
成过套利模式，现在再融资几乎都

是发行可转债，这种方式弹性好，不
会造成再融资失败，另外通过这种

给上市公司输血的方式，也逐渐化

解了股权质押的风险。由于这种从
债券到转成股票时间长达五年，其

间形成了如下的可套利的模式：可
转债申购、可转债上市炒作、可转债

派息、转股价与正股市价落差博弈、

转股，这期间有一系列的博弈空间。
2019年可转债发行达到历史高峰，

可以预料今年还将再创新高，所以，
这个领域中有极大的套利机会。

■ 第三 除非做指数产品，不
必拘泥于指数， 到个股中去寻找机
会。 2020年新股依然会保持着旺盛
的发行势头，这将给市场提供新的

热点，股市历来喜新厌旧，这是短线
客博弈的天堂，科创板和即将试点

的创业板注册制改革依然会给市场

带来新的题材。另外，新三板改革也
将给市场带来跨市场的机会，不过

这种机会属于大户，而不是中小散
户的机会。

今年股市开盘后，先做出了一

个猛烈的上攻态势，打开了向上的
空间，能否跃上去年的最高点 3288

点是接下来一个重要的看点。值得
注意的是，一级市场原始股套利的

模式始终没有改变，即便 3月 1日
开始实施新版《证券法》，加大了证

券违法的处罚力度，但并没有改变

一级市场的套利模式，所以，未来市
场仍然面对的是大规模解禁的压

力。如果说 IPO是一种显形扩容，
而解禁则是隐形扩容，而且隐形扩

容比显形扩容持股成本更低、规模
更大，基于这样的市场结构，投资者

期望值不要太高，有钱赚即可，入袋
为安即可。 应健中

要珍惜闷头上涨的机会
    跨年，这

是刚过去没几
天 的 热 门 话

题。每个人都
有自己与众不

同的跨年之夜。笔者的跨年是听

着海浪拍打的声音，看着东方卫
视与家人一起进入 2020 年的，

而更多年轻人是在 B 站共同跨
年的。

很快朋友们都知道了 B站跨
年“碾压”其它跨年活动。2019年

12 月 31 日晚，B 站跨年晚会播

出，其中，国乐大师方锦龙“大战”
百人乐团的一场“炫技”表演，力

压一众明星获评“年度最佳跨年
舞台”。B站用《魔兽世界》舞蹈秀

开场，还用一系列“回忆杀”牢牢
抓住了观众的心，获评“最懂年轻

人的晚会”。
其实 A股市场也在给我们上

课！特别是那些闷头上涨的股
票，上演了一幕让感叹经济数据

不好而担心就业率的我们看不
懂的活剧。

2020年 A股喜迎“开门红”，
资本市场的“李佳琦们”又一次成

为整条街“最靓的仔”。1月 2日，
网红经济概念股龙头星期六开盘

不久，再度吃下一字涨停板。而这
也是星期六连续 14 个交易日收

下第 11个涨停板，区间涨幅高达
200%。在笔者撰写文章时已经摸

高 23.80元，要知道这个股票在
2019 年 12 月 12 日的股价只有

7.20 元！14 个交易日涨幅就达
231%！

之前笔者观察分析中国经济

和 A股市场，也奉劝投资者不要

在乎 3000点的得失，强调抓到好
股票的重要性远远超过股市指

数，也用了不少数据与事例说明
个股的机会。但没有几天股市再

度让人们惊讶和惊喜。
去年初有这么一句话：2019

年也许是过去十年来最差的一

年，但它是未来十年中最好的一
年。相信听到或看到这句话的中

国人都感觉非常复杂。中国经济
多少年来都被人唱衰，但结果又

如何呢？
笔者一个月前去了印度，感

受到印度经济发展速度极速下
降，虽然教育免费、医疗免费但常

能看到住在马路边的人们。印度
的医药工业如今十分发达，印度

是全球最大的非专利药品供应
商。印度制药业供应全球各类疫

苗需求的 50%以上，美国非专利
药品需求的 40%，英国所有药品

的 25%。印度生产了全球 20%的
仿制药，造就了印度仿制药神话！

目前印度境内拥有 FDA认证的药
厂共有 119家，可向美国出口约

900种获得 FDA批准的药物和制
药原料。

在印度身上或许看到我们自
己的影子。中国很多互联网应用

不是自己的原创，我们平日支付
手段中总能看到的二维码就不是

中国企业的原创，我们在使用这

些支付工具时或许牺牲了个人的
隐私和信息，但赢得了发展速度。

最近看到的欧洲分析人士文章，
他们也在羡慕中国的发展，眼红

中国虽然已经进入老龄化社会，

人口红利不再，但中国依旧有很

强的发展动力。
笔者亲身感受过印度的发

展，在欧洲和美国也居住生活过，
再看看中国为何能一边听着别人

的唱衰，一边依旧机会多多发展
领先？归纳起来就是这句话：人民

对幸福生活的向往，就是我们的

发展动力。
看着那些像中海油、星期六

等闷头上涨的股票，股市已经给
人们带来了信息：在唱衰中发展，

在看空中上涨，也许就是 2020年
的新常态。

指望别人看好中国经济，再
来跟随做多中国，这样的日子也

许不会再有。但是，去美国看看、
去欧洲走走，再去越南、印度体会

一下，你会强烈感受到中国人对
幸福生活向往的力量，那是未来

中国前进和发展的强大动力。西
方多年唱衰中国，现实却是中国

市场机会越来越多，经济活力越
来越强。中国经济虽历经挑战而

不衰，并引发西方分析人士的羡
慕，说出“高科技不要看硅谷而

要看北京”这样的话，笔者认为
我们被他人指责的保护知识产

权不力、法律不健全等等不足，
也许这正是我们还有快速发展

的窗口期。这个窗口期也许还有
二十年也许有十五年，我们必须

在他人唱衰中和羡慕中珍惜自己

的机会，向闷头上涨的股票那样，
认清自己的发展方向，继续闷头

前行。
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    2020 年第一个交易日 A

股开门大红，给投资者带来了
新年的希望。展望未来的同时，

让我们回顾和盘点一下 2019

年的股市话题。

最危险的时候最安全
2018年底，社会和股市均

弥漫悲观气氛，有券商预期

2019 年股市“麋鹿不解，水泉
难动”，民间段子说“2019年是

过去 10年最差的一年，但是未
来 10年最好的一年”。二

级市场确实爆雷不断，业

绩地雷和商誉减值地雷在
2018年底和 2019年 1月

集中爆发。然而就在最最
惶恐的 1月份，沪指成功

在 2440点见底，1月 31日爆完最后
一波地雷后，市场迎来急速拉升，4

月 8日站上 3288点，涨幅 30%多。
彼时有机构说完成了一年的收

益任务，准备放假；而有机构喊出了
4000点和 5000点的目标。喊着喊着，

市场戛然而止，沪指跌回 3000点以下。

截至年底，沪指刚刚站上 3000点。

铁打的股市流水的题材
A股有题材就能涨，市场有强大

的拥趸和强大的舆论维护这个题材。

当东方通信因为 5G 题材而大涨的
时候，即使公司公告没有 5G业务，

市场强势回答我说你有就有，然后继
续大涨，蔚为壮观。

且看去年全年流行过的概念题

材：工业大麻、边缘计算、数字孪生、
网络切片、人造肉、VR&AR全息、胎

压监测、折叠屏、迷你 LED等等，时
尚又前沿，充满科技感。各路题材轮

番刷屏涨停，被绕晕的股民纷纷

调侃：以后请不要叫我股民，叫我
“科研工作者”。一年炒题材下来

您赚钱了吗？我知道，有些人赚到
钱，有些人只赚到知识和快乐。

珍惜外资眼中的香饽饽
A股长期估值偏低，国内的

居民和机构配置股市资产份额也

不足。近年，外资凶猛进入 A股，
国家外管局取消了 QFII和 RQFII

投资额度限制，MSCI指数三次提

升 A股权重。截至 12月 18日，贵
州茅台、中国平安、美的集团、
格力电器、五粮液与恒瑞医药

等 22只白马股票获陆股通持
股市值超百亿元，美的集团和

华测检测等股票外资持股比例
已经接近 28%持股红线。细思

极恐地说一句，只要是好股票，

几乎都被外资抢占了较大份额。

当然，即使外资持股碰到红线，
还有 72%份额在我们自己手中。这

些股票在过去和年内屡创新高，内内

外外的持股人都赚得盆满钵满，我在
此说声：恭喜发财。

科创板成功上市
7月 22日，科创板正式开市，中

国资本市场迎来了一个全新板块，首

批上市的 25家公司首日全线大涨。
注册制，上市条件放宽，上市流

程简化，有些交易日不设涨跌停板，首
日出现破发。科创板的成功推出，推动

中国股市朝更加市场化又迈进一步。

相信科创板可以培养出一批有科技创
新实力和广阔市场前景的独角兽，让

投资者得到丰厚回报，以此回应“满
场都是镰刀，没有韭菜”的调侃。

2019 年是中美贸易的动荡之
年，我们希望 2020年的 A股可以带

给股民们更为满意的回报。毛彩华


